
【大公報訊】記者古倬勳報道：金鐘夏慤道政
府總部19日晚遭淋紅油，警方經調查後昨日早上以
涉嫌刑事毀壞拘捕一名46歲無業的本地女子，現正
被扣查，稍候會被檢控。

疑因情緒問題犯案
在19日晚上8時許，有一個裝有紅色油漆的玻

璃樽從連接政府總部行人天橋的平台被拋擲到夏慤
道，擊中政府總部的花槽及夏慤道行人路。事件中
無人受傷。警方經調查及翻查閉路電視片段後，港
島總區刑事部鎖定疑犯身份，昨早在大角咀將她拘
捕，警方在被捕人居住的工廈檢獲她犯案時身穿的
衣服、波鞋及手抽袋，均沾有疑似紅油，相關證物
及後會進行化驗，初步調查相信被捕人是單獨犯

案，犯案原因與其個人情緒問題及家庭生活問題有
關。據了解，被捕女子獨居，無情緒病紀錄。
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房協助力北都發展 擬建更多安置屋邨
凌嘉勤：理順收地安排 讓居民無縫入住

北部都會區將
是本港未來房屋供
應重鎮，新上任的
香港房屋協會主席
凌嘉勤接受《大公
報》專訪時表示，

任內首要確保房屋項目如期落
實，包括確保專用安置屋邨如期
供應，協助理順收地安置安排，
助力北都發展。

他認為，房協日後可承擔更
多北都專用安置屋邨發展項目，
亦會協助做好「地區營造」，幫助
提早遷入北都的居民安居樂業。

大公報記者
曾敏捷、梁少儀（文）
麥潤田、鄧浩朗（視頻）

▲房協主席凌嘉勤表示，房協日後可承擔更多安置屋邨
項目，助力北都發展。 大公報記者麥潤田攝

掃一掃有片睇

◀為解決北都發展的徵地及安置問題，
當局提出興建安置屋邨，讓受影響居民
入住。 大公報記者攝

政總淋油案 46歲無業女被捕

「（上任後）已經去了幾個
地盤，剛去了洪水橋的專用安置
屋邨，那邊的資助出售房屋開始
入伙，（我們）特意過去送鑰匙
給第一戶居民，他們是流浮山寮
屋居民，住了過渡屋一年多，現
時遷入新居相當開心，我都覺得
好開心。」 凌嘉勤於9月中履任房
協主席，他上周接受《大公報》
專訪，分享上任後的工作及未來
工作重點。

房協建屋任務進高峰期
他說，房協現時承擔的建屋

任務是歷史高峰期，有20多個興
建及規劃中的項目，未來五年會
有逾1.7萬個單位落成，任內首要
確保單位如期供應。

房協現時負責多個專用安置
屋邨項目，安置受政府發展清拆
行動影響的合資格住戶，當中三
個在北部都會區，分別位於洪水
橋／厦村、粉嶺百和路和古洞
北。

凌嘉勤曾出任港深合作策略
規劃顧問，協助政府制訂《北部
都會區發展策略》。他認為，北
都發展其中一個困難是徵地及安
置，而專用安置屋邨是特區政府
的創新措施，有助理順收地安
排，故房協非常重視專用安置屋
邨項目，希望可以配合北都發展
時間表，讓受影響的居民無縫入
住安置屋邨。

凌嘉勤透露，政府正與房協
商討，能否讓房協承擔更多項
目，而房協正審慎檢視。

北都是日後房屋供應重
鎮，凌嘉勤估計，房協未來在
北都會承擔更多項目，特別是
專用安置屋邨項目， 「（北
都）還有很多發展及遷拆，包
括流浮山、新田、牛潭尾等，
我們估計可能要承擔更多項
目，但現階段要很小心考慮我
們的能力，要確保在承擔新項目
之餘，運作可持續。」 他相信，
房協發展專用安置屋邨的經驗及
質量，可令居民有足夠信心。

「我們會大力配合政府發展
北都，除了發展專用安置屋邨，
我們也在北都建立跨代共融的社
區。」 凌嘉勤舉例，百和路安置
屋邨項目涵蓋出租公屋、資助出
售房屋以及長者房屋，是跨代共
融社區的很好嘗試，附設安老
院、幼稚園、醫療設施、餐廳、
商場、街市等配套，除可服務屋
苑居民，亦可服務社區，發揮
「社區營造」 功能。

做好「社區營造」 助居民融入
凌嘉勤認為，除房屋發展，

北都發展另一重點是推動 「社區
營造」 ，讓社會服務配套跟上居
民需要，例如協助已經提早遷入
北都的居民，包括入住新界過渡
房屋的居民，助他們熟悉周邊社
區、習慣當區生活，更了解北都
的發展，讓他們在北都安居樂
業，享受到北都發展的 「頭啖
湯」 。

凌嘉勤說，北都除了是香港
未來土地供應重鎮，更是推動創
科產業發展的重要基地，故房協
去年已率先在北都啟動創科產業
項目，與數碼港合作，成立本港
首個房地產科技共享工作室，協
助初創企業開發房地產科技產品
及方案。房協為參與的初創公司
提供開發資助、安排職員分享房
屋發展及管理的知識和經驗，並
提供實際應用場景。首輪計劃有
13間初創公司參與，工作室稍後
會迎來第二批參與者。凌嘉勤期
望工作室孕育更多可在房地產範
疇應用的高科技產品。

曾任規劃署署長的房協主席凌嘉勤認
為，香港面對人口及樓宇同時高速老化的挑

戰， 「雙老化」 問題最尖銳是在舊區，不但長者及舊樓密
集，很多舊樓被改裝成劏房，居住環境惡劣，更有安全隱
患，現時是處理劣質劏房的合適時機，重申解決房屋問題的
關鍵是持續增加土地供應。

「現時政府手上的籌碼多了，是時候開始處理劣質劏
房。」 凌嘉勤說，隨着過渡性房屋供應增加、簡約公屋陸續
落成，整體房屋供應持續增加，政府現時提出處理劣質劏房
正是合適時機。他相信，隨着房屋供應增加，毋須太擔心有
人會因為取締劣質劏房而無家可歸。

凌嘉勤強調，解決房屋問題的關鍵是持續增加土地供
應。他認為，政府可因應市場情況，調控推出用地的節奏，
發揮主導角色，但前提是政府有足夠土地。他重申造地需
時，做好發展用地的規劃、基建、社區設施配套等，更是長
時間的工作，造地工作不能停。

「房協（在解決房屋問題）的角色主要是房屋供應，但
亦需要政府提供土地，若要進行高密度發展，提供多些單
位，更是需要政府的基建發展配合。」

房協主席凌嘉勤表示，配合政府
居家安老政策，房協其中一個工作重

點是繼續發展長者房屋，粉嶺百和路專用安置屋邨內
的 「長者安居樂」 項目，將是北部都會區首個長者房
屋；多個房協項目的公共空間，包括啟德1E1項目的
平台公園，將引入 「跨代共融」 設計概念。

凌嘉勤表示，房協很多居民是從年輕住到年老，
房協會繼續多管齊下照顧他們的福祉。多個項目重新
設計公共空間，舉例早前與理工大學賽馬會社會創新
設計院合作，重新規劃設計乙明邨公共空間，希望鼓
勵長者多到戶外活動，與社區保持聯繫，亦能吸引兒
童到此玩樂，使之成為跨代共融的空間；啟德項目的
平台公園亦引入長幼共融的公共空間設計概念；重建
後的明華大廈每層都設有一個較大的空間，可供居民
聚集。

除了優化硬件配套外，房協亦透過 「房協友里」
義工服務，鼓勵長者居民走出家門，融入社區。凌嘉
勤又提到，房協會參考房屋局的 「幸福設計指引」 ，
鼓勵居民與社區保持聯繫，加強歸屬感。

促進共融

更新屋苑設施 做到居家安老解決房屋問題 造地步伐不能停

明年首季推新盤 家有長者初生先揀樓
房協主席凌嘉勤

接受《大公報》專訪
時表示，房協的資助出售房屋項目都
是 「建好就賣」 ，不會因樓市下行而
推遲發售。他預告房協最快明年首季
推售新一期資助出售房屋，屆時將參
考政府最新政策，引入 「家有長
者」 、 「家有初生」 優先揀樓安排，
並為40歲以下青年及屢次向隅居屋申
請者提供多一個抽籤號碼。

屢次未抽中 多獲一號碼
房協未來五年將有超過1.7萬個

單位落成，包括逾萬個資助出售單
位。凌嘉勤表示，房協最快明年首季
推售新一期資助出售房屋，但基於一
手住宅銷售限制，暫未能透露詳情。

地政總署資料顯示，房協現有三
個資助出售房屋項目已申請預售樓
花，包括啟德沐縉街2號、粉嶺馬會
道288號、安達臣道石礦場安禧街22
號。不過，啟德項目屬於專用安置屋
邨，用作真善美村重建調遷用地及配

合政府清拆及市區重建。
凌嘉勤預告，新一期資助出售房

屋將參考政府最新政策，包括引入
「家有長者」 、 「家有初生」 優先揀
樓安排、為40歲以下青年及屢次未獲
抽中的居屋申請者提供多一個抽籤號
碼等；申請資格將按照公布銷售安排
當日房屋委員會採用的白表申請人入
息及資產限額。至於單位定價，會參
考最近一期居屋折扣、市場情況等一
籃子因素考慮。資料顯示，對上一期
居屋是以市價七折定價。

今年施政報告提出房委會會進一
步完善置業階梯，凌嘉勤表示，房協
會配合政府的政策方向，檢視規劃中
的項目是否有空間增加資助出售房屋
項目比例， 「未來五年的項目已經在
興建階段，無辦法改，主要是看之後
的項目，會視乎每個項目的情況，小
心檢視。」

至於是否有出租及出售房屋目標
比例，例如六比四，凌嘉勤未有正面
回應，但認為完善置業階梯是鼓勵置

業，應該有不同大小、不同售價的單
位供應，讓有不同需要、不同負擔能
力的人都可以買到合適單位。

政府支持青年購買資助出售房
屋，素有 「房屋實驗室」 之稱的房協
會否考慮發展特定的青年置業項目？
凌嘉勤表示，現沒計劃發展特定青年
置業項目，相信在資助出售項目提供
不同面積單位，並預留指定配額予單
身申請者等安排，可助青年置業。

「建好就賣」 不會推遲發售
房協去年底推售的 「朗然」 ，按

機制定價後，以市價六二折出售，成
為歷來首個虧損的資助出售項目。凌
嘉勤表示，暫看不到機制有很大的問
題，定價有客觀參考，須實事求是，
部分地區配套設施、交通好，定價就
能高些，反之亦然。他說，資助出售
房屋是剛性需求，即使近期的超額申
請倍數回落，但仍超額十多倍，故房
協項目都是 「建好就賣」 ，不會因樓
市下行而推遲發售。

最新政策

掌主導權

▲ 「樂翹軒Ⅰ」 是位於洪水橋／
厦村新發展區的專用安置屋邨。

▲政府總部日前遭人淋紅油，警方調查後昨日拘捕
一名無業女子。

【大公報訊】記者鍾佩欣報道：極端天氣
變得頻繁，西北太平洋及南海於本月曾同時出
現四個熱帶氣旋，是1961年以來首次；去年9
月的一場世紀暴雨，導致廣泛地區發生山泥傾
瀉。土力工程處計劃明年三月，試用人工智能
提升山泥傾瀉風險評估能力，其準確率高達九
成以上。

分析暴雨前後的山體變化
氣候變化議題愈來愈受關注，房協展覽中

心新一輪社區參與活動以氣候變化為主題，介
紹氣候變化相關資料。土力工程處處長及副礦
務處長張偉文於日前出席活動啟動禮時表示，
本港去年發生601宗山泥傾瀉，較2022年的70
多宗，急增7倍，相信是極端天氣帶來的大暴
雨所引致。該處除了透過斜坡定期維修，更會
透過科技衛星、機器人等評估山泥傾瀉風險，

分析暴雨前後的山體變化。
張偉文表示，明年三月將試行人工智能提

升山泥傾瀉風險評估能力。他稱現時是根據天
文台雨量，推測未來24小時山泥傾瀉風險，並
透過天文台發出特別提示，但實際地形、地質
等與山泥傾瀉有密切關係，利用人工智能進行
動態評估，可更準確全面評估受影響地區風險
及宗數。人工智能試行是覆蓋全港，曾利用過
往數據推測已發生山泥傾瀉情況，比如輸入超
強颱風 「山竹」 的暴雨數據，評估風險的準確
率高達九成以上。

今輪社區參與活動於油麻地駿發花園的房
協展覽中心舉行，為期半年，包括專題展覽、
互動體驗工作坊及專題演講等。房協表示，期
望將氣候變化訊息推廣至一萬名市民，鼓勵大
家坐言起行，合力推動預防工作，甚至改變行
為習慣，節能減排。
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AI預測山泥傾瀉風險 準確率逾九成


